

Le Ralliement

NOUVELLE SÉRIE N° 62

DECEMBRE 2025—JANVIER 2026



Paroisse Saint-Pierre
55, rue Manin -75019 Paris
Tél : 09 81 49 86 53
Site internet
<https://saintpierre.epudf.org>
Courriel
epudf.saintpierre@gmail.com



Pasteur
Emmanuel Argaud
pasteuremmanuelargaud@gmail.com
Présidente du conseil presbytéral
Catherine Dupré

Les passages

La période de Noël qui s'annonce laisse prévoir des joies, des rencontres familiales et amicales. Les bons plats et les cadeaux réjouiront les adultes et les enfants. Nous tâcherons aussi d'avoir les mots et les gestes pour les personnes isolées ; même si c'est rapide, cela fait tant de bien. Un réseau social, quand il est bien utilisé, peut servir à ces unions et à ces réunions.

Noël se prépare ailleurs que dans les cuisines et les magasins, cela se prépare dans nos cœurs : les jours sont plus courts, l'obscurité est plus longue, et pourtant la naissance du Christ est la promesse de journées plus claires, et de nuits moins sombres : sur nos horloges et nos calendriers, cela se fait progressivement, mais au fond de nous, c'est aussi marquant que la traversée de la Mer Rouge pour les Hébreux fuyant l'Égypte, Pharaon et ses troupes ; il faut un élan du cœur, une accélération du pas.

« L'Éternel refoula la mer par un vent d'orient, qui souffla avec impétuosité toute la nuit ; il mit la mer à sec et les eaux se fendirent. Les enfants d'Israël entrèrent au milieu de la mer à sec. » *Exode 14, 21-22*

Même si quelque crainte persiste, l'espoir doit nourrir nos vies.

Dans le passage du 31 décembre 2025 au 1^{er} janvier 2026, juste une semaine après Noël, il y a une autre fête, plus païenne, celle du Réveillon de la Saint-Sylvestre, qui occasionne aussi des réjouissances et du changement. Et puis il y a la venue des Rois Mages au moment de l'Épiphanie en janvier avec la traditionnelle galette.

Cette valse des passages est étourdissante, n'est-ce pas ? Le temps ne pourrait-il pas ralentir pour nous laisser souffler un peu ? J'ai le regret de vous dire que ces passages vont se renouveler à des rythmes différents selon chacune et chacun d'entre nous ; ce ne seront plus des passages liés au calendrier des fêtes mais selon nos aventures, nos soucis et nos joies : chaque matin, chaque lendemain, une petite résurrection viendra nous aider à nous lever et à rencontrer le soleil nouveau. La force qui sera en nous nous aura été donnée par la naissance du Christ le 25 décembre. Nous vivrons ce passage quotidien dans l'attente de la grande Résurrection, celle de Pâques, ce sera très grand.

Avec notre Pasteur et tout le Conseil Presbytéral, je vous souhaite de belles fêtes de Noël et du Nouvel An, que le passage vous soit doux et réconfortant.

Robert Churlaud, conseiller presbytéral

Psaume 137

De tout mon cœur, Seigneur, je te rends grâce : tu as entendu les paroles de ma bouche. Je te chante en présence des anges,

Vers ton temple sacré, je me prosterne. Je rends grâce à ton nom pour ton amour et ta vérité, car tu élèves, au-dessus de tout, ton nom et ta parole.

Le jour où tu répondis à mon appel, tu fis grandir en mon âme la force.

Tous les rois de la terre te rendent grâce quand ils entendent les paroles de ta bouche.

Ils chantent les chemins du Seigneur : « Qu'elle est grande, la gloire du Seigneur ! »

Si haut que soit le Seigneur, il voit le plus humble ; de loin, il reconnaît l'orgueilleux.

Si je marche au milieu des angoisses, tu me fais vivre, ta main s'abat sur mes ennemis en colère. Ta droite me rend vainqueur.

Le Seigneur fait tout pour moi ! Seigneur, éternel est ton amour : n'arrête pas l'œuvre de tes mains.

Et c'était aussi un culte d'offrande, merci à tous les paroissiens qui ont participé financièrement à ce moment.

La journée s'est terminée avec le doux rendez-vous « Bouquet poétique et musical » animé par Monique et Robert entrecoupé de moments musicaux. Un bémol cependant, un public pas assez nombreux...

Synode régional annuel

Nos délégués Catherine, Emmanuel et Robert ont représenté la paroisse à la session annuelle du Synode régional de notre Inspection les 8 et 9 novembre. Deux jours de travail avec l'adoption de rapports sur la gestion de notre région luthérienne, administrative et comptable, et avec des retours sur les différentes commissions. Le Synode a notamment travaillé sur le thème régional de « l'Église universelle ». Ce thème avait été travaillé en amont par les conseils presbytéraux et la somme des retours a donné lieu à un rapport qui remontera aux instances nationales pour être repris par le synode national. De toutes les discussions, il est ressorti que l'Église universelle commence dans nos paroisses par la chance de nos diversités et que l'accueil dans nos communautés est essentiel.

Le Ralliement

Édité par : ACEPU Saint-Pierre - 55, rue Manin, 75019 Paris

Directrice de la publication et rédactrice en chef : Catherine Dupré

Comité de rédaction : Pasteur Emmanuel Argaud - Robert Churlaud - Catherine Dupré - Jörg Langendorf - Monique Régnier - Catherine Woronoff-Argaud

Mise en pages : Catherine Woronoff-Argaud

Impression, diffusion et abonnements : Catherine Dupré

A VENIR

Marché de Noël du samedi 29 novembre de 14h à 18h

Au moment de la rédaction de ce journal, le Marché de Noël n'est pas encore passé. C'est donc un rappel ! N'oubliez pas ce rendez-vous incontournable et chaleureux. Et les gâteaux qui seront vendus au buffet sont attendus pour l'ouverture du Marché à 14h.

Et durant tout le mois de décembre jusqu'à Noël, le Marché de Noël continuera, joliment installé dans l'église, et vous pourrez faire ou continuer vos achats à la fin du culte ou des concerts qui auront lieu chaque dimanche de l'Avent à 17h (voir l'agenda). Voilà de quoi vivre cette période d'attente qu'est l'Avent.

Culte de la fête de Noël de la Jeunesse et buffet paroissial

Retenez bien la date du 14 décembre qui est le dimanche de la fête de Noël de la Jeunesse. Au cours du culte, les enfants du Jardin biblique liront un conte de Noël, les jeunes du catéchisme et du groupe de jeunes seront « les adjoints du pasteur ». Tout cela autour du traditionnel sapin et de la belle crèche de notre paroisse (ce n'est pas très courant une crèche dans une paroisse protestante mais la nôtre vaut le coup d'être admirée) et de la distribution de friandises aux enfants présents.

DANS LE RÉTRO

Dimanche des Récoltes, culte d'offrande le 5 octobre, baptême de Camille et bouquet poétique et musical



Comme prévu ce fut un beau culte que ce dimanche des Récoltes avec un autel bien décoré comme vous pouvez le constater sur la photo. Merci à toutes les personnes qui ont apporté de quoi le garnir (il suffit juste d'apporter quelques provisions de légumes et de fruits de saison et locaux et que l'on reprend en partant si on le désire et le tour est joué).

Merci pour l'engagement du CBE qui a accompagné joliment notre culte.

C'est une belle assemblée qui a entouré Camille pour son baptême .

N'hésitez pas à inviter vos amis notamment ceux qui ont des enfants.

Et pour garder un air de fête, un buffet garni par toutes les bonnes préparations des paroissiens nous réunira après le culte. Et on a remarqué que les enfants de la paroisse aiment particulièrement se retrouver dans ces moments-là... et c'est un bon moyen pour permettre aux parents de souffler quelques heures !!!

Vigile et culte de Noël

La vigile de Noël sera célébrée le mercredi 24 décembre à 19 h (cantiques traditionnels de Noël, contes, lectures bibliques, prières) suivie de notre traditionnel partage de vin chaud, et **le culte de Noël** le 25 décembre à 11h.

Que vous soyez paroissiens ou simples passants qui lisez régulièrement nos panneaux d'information, venez partager ces moments profonds et chaleureux en communauté !

A noter : notre paroisse sera fermée le dimanche 28 décembre.

Culte de l'Épiphanie et partage de la galette

Nous nous retrouverons le **dimanche 4 janvier** pour célébrer le culte de l'Épiphanie et bien commencer l'année en partageant une ou plutôt des galettes à l'issue du culte. Encore un moment bien sympathique pour se souhaiter aussi une bonne année...

Soirée œcuménique de la Semaine de Prière pour l'Unité des Chrétiens

Protestants, Catholiques, Orthodoxes des paroisses Saint-Pierre, Sainte-Colette, Saint-Jean-Baptiste de Belleville, Saint-François d'Assise se retrouveront **le 23 janvier** pour une soirée œcuménique comme ces dernières années. Des informations complémentaires sur le lieu et l'heure seront communiquées ultérieurement.

Culte des Missions et d'offrande le dimanche 25 janvier 2026

Chaque année, en général le dernier dimanche de janvier, a lieu le culte des Missions ainsi que l'offrande particulière pour honorer notre engagement concernant les Missions (1 700 €). Un courrier particulier sera envoyé courant janvier à tous les paroissiens.

A NOTER EN AVANCE DANS VOS AGENDAS

Dimanche 8 février après le culte aura lieu notre traditionnel repas raclette.... Merci de réserver la date.

DU CÔTÉ DE NOS FINANCES...

Notre paroisse vit des dons des fidèles. **Sans dons, pas de paroisse.** Elle a besoin du don financier de chacun des paroissiens. Les **dons nominatifs** donnent lieu à la délivrance d'un reçu fiscal. Et pour en bénéficier, ils doivent être envoyés (chèque, espèces, virement, carte bancaire) **avant le 01 janvier 2026 pour être affectés à l'exercice comptable de 2025.** Soyons des paroissiens engagés et non pas seulement consommateurs... Le conseil presbytéral remercie vivement tous les paroissiens qui participent régulièrement à la vie financière de la paroisse.

ETRE PROTESTANT



Les prix Nobel

Albert Schweitzer n'est pas le seul protestant français à avoir eu un prix Nobel de la Paix !

Le 1^{er} prix Nobel de la paix en 1901 a été partagé par un suisse protestant **Henri Dunant**, célèbre fondateur de la Croix-Rouge et par **Frédéric Passy** (1822-1912), pacifiste, fondateur de la Société d'arbitrage entre les Nations (ancêtre de l'ONU). Frédéric Passy n'était pas protestant mais après 1872, en réaction à la proclamation du dogme de l'inaffidabilité du pape, il fréquente ainsi que sa famille la paroisse réformée de Neuilly. Ses deux fils Paul (1859-1940) et Jean (1866-1898) suivront la voie du protestantisme et seront très actifs au sein de l'Église baptiste et dans les sociétés philanthropiques protestantes.

Paul Henri Balluet d'Estournelles de Constant (1852-1924), baron de Constant de Rebecque, est un diplomate et homme politique. Le romancier Benjamin Constant, est son grand-oncle. Il reçoit le prix Nobel de la Paix en 1909 avec le député belge du droit international **Auguste Beernaert** pour leurs efforts dans la construction.

Ferdinand Buisson (1841-1932) est pédagogue, directeur de l'enseignement primaire nommé par Jules Ferry, poste où pendant près de 20 ans, il œuvre à la naissance de l'école laïque. Dreyfusard, il est un des co-fondateurs de la Ligue des Droits de l'Homme. Il a eu le prix Nobel de la paix en 1927 avec le professeur allemand **Ludwig Quidde** pour leurs efforts de rapprochement franco-allemand. Il a offert sa récompense aux instituteurs de France.

A noter aussi que le lauréat de 1909 du prix Nobel de la Paix, l'homme politique et pacifiste danois **Frederik Bajer** (1837-1922) est fils de pasteur. **Thomas Woodrow Wilson** (1856-1924), président des Etats-

Unis, lauréat du prix Nobel de la paix en 1919 est également fils de pasteur ainsi que **Lester Pearson (1897-1972)**, premier ministre canadien (1963-1968) et prix Nobel en 1957, après son rôle diplomatique déterminant dans le règlement de la crise du canal de Suez en 1956.

Les lauréats **Nathan Söderblom (1866-1931)**, **Martin Luther King (1929-1968)** ou le médecin **Denis Mukwege (1955)** furent pasteurs et fils de pasteurs.

A cette liste, on peut ajouter **Desmond Tutu (1931-2021)**, archevêque anglican, et le président **Jimmy Carter (1924-2024)**, diacre de l'Église baptiste Maranatha, où pendant des décennies il a enseigné l'Evangile.

(à suivre...)

SI ON LISAIT

Connaissez-vous **Anne Berest** ? Peut-être avez-vous lu **La carte postale** (Livre de poche) où elle racontait le destin de sa famille maternelle : quête palpitante pour comprendre comment sa grand-mère a pu échapper à la déportation, pour savoir ce que veut dire « juif » au XX^e siècle. Avec *Finistère* (Albin Michel), Anne Berest s'est attachée à reconstituer l'itinéraire paternel à partir de Saint-Pol-de-Léon et le premier syndicat de pêcheurs, puis la montée à Paris, la période de la Seconde Guerre Mondiale, les événements de mai 68 et la relation difficile avec un père taiseux. À travers de courts chapitres, un

style fluide et une grande finesse des sentiments, ce livre complète parfois celui sur la branche maternelle et donne de cette auteure une connaissance approfondie.

Partez à sa rencontre en lisant ces deux ouvrages, je vous souhaite de bonnes lectures.

Peut-être aussi pourriez-vous les mettre sous le sapin de Noël...

EGLISE VERTE



La période de Noël, centrale, pour nous chrétiens qui fêtons Dieu fait homme, humble et fragile, apparu d'abord aux plus démunis, est aussi une période de consommation effrénée pour certains, de solitude ou de dénuement encore plus criant pour d'autres. **Combien de temps consacrons-nous à notre préparation spirituelle et à penser à ce qui ferait réellement la joie et le bien de notre prochain ?**

Retrouvez les actions que vous pouvez mettre en place pour à vivre Noël autrement et ainsi décroître matériellement mais croître en amour et en don, dans le Ralliement 57 de l'année dernière : [ICI](#)

Pour le **repas du 14 décembre**, pour la fête de Noël de la Jeunesse, merci de **privilégier le « fait-maison » et les produits de saison** (pas de tomates ni de courgettes), les plats végétariens sont les bienvenus ainsi que la viande et le poisson (privilégions la qualité à la quantité). Comme d'habitude, nous ferons la vaisselle en commun et pensez à venir avec vos serviettes de table.

Lectures bibliques des dimanches et fêtes

7 décembre 2025

Esaïe 11, 1-10
Romains 15, 4-9
Matthieu 3, 1-12

25 décembre 2025

Esaïe 52, 7-10
Hébreux 1, 1-6
Jean 1, 1-18

Dimanche 11 janvier 2026

Ésaïe 49, 3-6
1 Corinthiens 1, 1-3
Jean 1, 29-34

14 décembre 2025

Esaïe 35, 1-10
Jacques 5, 7-10
Matthieu 11, 2-11

28 décembre 2025

Exode 1, 15-20
Colossiens 3, 12-21
Matthieu 2, 13-23

Dimanche 18 janvier 2026

Ésaïe 8, 23 – 9, 3
1 Corinthiens 1, 10-13 et 17
Matthieu 4, 12-23

21 décembre 2025

Esaïe 7, 10-16
Romains 1, 1-7
Matthieu 1, 18-25

Dimanche 4 janvier 2026 - Épiphanie

Ésaïe 60, 1-6
Éphésiens 3, 2-6
Matthieu 2, 1-12

Dimanche 25 janvier 2026

Sophonie 2, 3 ; 3, 12-13
1 Corinthiens 1, 26-31
Matthieu 5, 1-12

AGENDA

	DECEMBRE 2025	JANVIER 2026
Cultes Tous les dimanches à 11 h Cultes avec sainte cène en présence d'un célébrant ordonné	Dimanche 7, 14, 21 (Avent 30/11 au 21/12)	Dimanche 4, 11, 18, 25
	Dimanche 14 Culte Fête de Noël (jeunesse) Buffet paroissial	Dimanche 4 Culte de l'Épiphanie Partage de la galette
	Mercredi 24 Vigile de Noël à 19h	Dimanche 25 Culte Missions avec service offrande, CBE et verre de l'amitié
	Jeudi 25 Culte de Noël	
Évènements autres	Fermeture le 28	Vendredi 23 (Semaine unité prière)
Jardin biblique et catéchisme (11h-15h)	Dimanche 7	Dimanche 11
Groupes de jeunes (12h30-15h)	Dimanche 14 (Culte de Noël avec la jeunesse)	Dimanche 25
Conseil presbytéral (19h-22h30)	Vendredi 12	Vendredi 16
Études bibliques / partage et prière (19h-20h30)	Vendredi 19	Vendredi 30
Des questions/réponses (zoom) (20h-21h)	Mercredi 3	Mercredi 14
Petite récré	Jeudi 11 Marché de Colmar	-
Sortie paroissiale (à 14h)	-	Vendredi 9
Eglise verte	14 – Participation Culte	-
Exposition dans l'église	Du 1 au 31 « Femmes d'espérance XVIII et XIXe siècles »	Du 1 au 31 « Femmes d'espérance XIX et XXe siècles »
Concerts « Portes ouvertes » (17h-19h)	Dimanche 7 2 ^e avenir : Quatuor Vocalypse Dimanche 14 3 ^e avenir : Ensemble Squillo Dimanche 21 4 ^e avenir : Ensemble Les Gars Sons	Dimanche 11

LES ECO-GESTES DE LA PAROISSE SAINT-PIERRE

Décembre 2025—Janvier 2026

L'impact du chauffage sur l'environnement et le climat

Chiffres clés

- 66 % des dépenses d'énergie d'un ménage sont consacrées au chauffage
- 1 °C en moins, c'est 7 % d'énergie économisée
- Jusqu'à 15% d'économie d'énergie grâce au thermostat d'ambiance programmable
- Chacun·e d'entre nous émet en moyenne 1,5 tonne de dioxyde de carbone (CO2) par an juste pour rester au chaud. C'est près de **20 % de nos émissions annuelles** (estimées à 8,9 tonnes en moyenne).

Les températures conseillées sont :

- 17 °C pour les chambres la nuit, 19 °C lorsque vous l'occupez en journée,
- 22 °C pour la salle de bains lorsqu'elle est utilisée, 16 °C le reste du temps,
- 19 °C pour les pièces à vivre, 16 ou 17 °C la nuit ou en journée quand elles sont inoccupées.

Empêcher l'air froid d'entrer dans le logement

- Garder fermées les portes d'accès aux pièces non chauffées (cellier, hall, couloir...). Mais pensez à aérer vos pièves au moins 10 min par jour !
- Installer des rideaux épais (de type isolant thermique) devant toutes vos fenêtres et ne pas oublier de fermer les volets et de tirer les rideaux tous les soirs.
- Disposer des bas de portes au niveau de la porte d'entrée, des portes d'accès au sous-sol ou au cellier (mais ne bloquez pas la circulation entre les pièces chauffées, essentielle au bon fonctionnement de la ventilation).
- Vérifier l'étanchéité des fenêtres et des portes (portes extérieures, portes d'accès à la cave, au garage...) et, si besoin, installer ou réinstaller des joints isolants.

Dégager l'espace devant les radiateurs et les pompes à chaleur

Pour laisser la chaleur se diffuser, pas question de placer des meubles ou des rideaux devant les radiateurs, ni d'y faire sécher du linge. Et si vous êtes équipé d'une pompe à chaleur, pensez à chasser régulièrement les feuilles d'arbres autour de l'unité extérieure et nettoyez les bouches d'insufflation et les unités à détente directe à l'eau savonneuse.

Créer une ambiance cocooning

Évitez le contact de vos pieds sur un sol froid. Installez des tapis sur les carrelages (et mettez des pantoufles aussi !).

Et parce qu'on a plus vite froid quand on ne bouge pas, laissez un plaid à disposition pour se lover dans le canapé.

Éviter les radiateurs d'appoint

Parce qu'ils sont peu performants, le risque est d'augmenter la facture. En cas de nécessité, préférez un radiateur électrique rayonnant ou à bain d'huile plutôt qu'un appareil à combustible (pétrole ou gaz), plus énergivore, plus dangereux (émissions de monoxyde de carbone, risque d'incendie) et moins bon pour la qualité de l'air de votre logement.

Faire entretenir son chauffage, c'est indispensable !

Une chaudière mal entretenue est source de surconsommations, de surproduction de gaz à effet de serre et de polluants, sans compter les risques pour votre sécurité. Une révision annuelle est obligatoire pour les chaudières fioul, gaz ou bois, tous les 2 ans pour les pompes à chaleur et vivement conseillée pour les autres systèmes (systèmes solaires combinés...).

Source : ADEME